

MARCOS ÁLVAREZ GARCÍA

Líderes políticos del siglo XX en América Latina



Índice

| | |
|---|----|
| Presentación | 13 |
| Prólogo. Destellos de Esperanza: | |
| 18 Líderes Políticos Latinoamericanos del Siglo XX | 19 |
| POR LUIS A. RIVEROS | |
| 1. El concepto de Latinoamérica en nuestros días | 19 |
| 2. El propósito de este libro | 21 |
| 3. Dos rasgos decisivos de la realidad latinoamericana | 22 |
| 4. Destellos de esperanza | 26 |
| 5. El gran sueño | 28 |
| 6. Los rasgos comunes | 32 |
| 7. ¿Qué enseña este libro? | 33 |
| José Batlle y Ordóñez, un populismo temprano | 37 |
| POR ROMEO PÉREZ ANTÓN, CARLOS ZUBILLA BARRERA | |
| Introducción | 37 |
| 1. Un dirigente en su época | 38 |
| Esbozo biográfico | 38 |
| Los rasgos acusados | 41 |
| Las referencias ideológicas de su obra | 42 |
| Batlle en el poder: logros y utopías | 45 |
| El partido y el legado batllista | 48 |
| Otros roles de Batlle | 49 |
| Batlle y la religión | 50 |
| 2. Las opciones de Batlle y de sus adversarios | 52 |
| El sistema de partidos uruguayo | 52 |
| Las acumulaciones del siglo XIX | 54 |

| | |
|---|-----|
| Los Colorados | 56 |
| Los Blancos | 58 |
| Un capitalismo agroexportador | 59 |
| Pacificación y coparticipación políticas | 61 |
| La distribución del ingreso y la empresa pública | 63 |
| Un resultado no querido pero aceptado | 65 |
| Hipólito Yrigoyen | 67 |
| POR HEBE CLEMENTI | |
| 1. El ideario yrigoyenano | 71 |
| 2. La gestión de gobierno (1916-1922 y 1928-1930) | 81 |
| 3. La bibliografía consultada | 100 |
| Bibliografía específica | 102 |
| Arturo Alessandri Palma. Trayectoria de un liderazgo | 105 |
| POR JORGE IBÁÑEZ VERGARA | |
| Lázaro Cárdenas: Reformas Fundamentales | 129 |
| POR JORGE CHEN CHARPENTIER | |
| Perfil biográfico de Lázaro Cárdenas | 131 |
| El cardenismo | 132 |
| Conclusión | 136 |
| Velasco Ibarra: Semblanza biográfica | 139 |
| POR RAFAEL ARIZAGA VEGA | |
| Las elecciones de 1940 | 143 |
| Preparativos revolucionarios en el Ecuador | 145 |
| Los años del exilio | 148 |
| Nueva campaña electoral | 150 |
| La quinta presidencia | 158 |
| La última batalla | 160 |
| Soldado del continente, capitán de Nicaragua | |
| Augusto C. Sandino y su resistencia nacionalista | 163 |
| POR JORGE EDUARDO ARELLANO | |

| | |
|---|-----|
| Introducción | 163 |
| 1. El antiimperialismo armado en Las Segovias | 165 |
| Un breviario de idealidad | 166 |
| Geopolítica e historia | 166 |
| El pinol del patriotismo | 167 |
| El ejército defensor de la soberanía nacional de Nicaragua | 168 |
| El bagaje de la guerra civil | 169 |
| La "picada" y la emboscada | 169 |
| Abastecimiento, pipantes, apoyo popular | 170 |
| "Juanas", "palmazones", muchachas voluntarias | 172 |
| Área de guerra | 172 |
| Experiencia militar de los marinos | 172 |
| 2. Primeros años y peregrinaje americano | 173 |
| El muchacho de Niquinhomo | 174 |
| El hijo de Zeledón o la clave de la situación nacional | 177 |
| Trotamundos por las tres Américas | 178 |
| El incidente con Dagoberto Rivas | 179 |
| Último periplo laboral en Honduras, Guatemala y México | 180 |
| Una carta a doña América, su madrastra | 181 |
| 3. Solidaridad latinoamericana | 183 |
| "Mi ideal campea en un amplio horizonte de internacionalismo" | 184 |
| Repercusión mundial | 184 |
| La Sexta Conferencia Panamericana de La Habana | 185 |
| Alfredo L. Palacios y Gabriela Mistral | 186 |
| Otros testimonios de admiración y simpatía | 187 |
| Los Comités de Solidaridad | 188 |
| La Legión Latinoamericana | 189 |
| 4. Resistencia cultural | 190 |
| La actividad poética y musical | 191 |
| Mística, moral, indoblegables | 193 |
| La fe patriótica y la Escuela Magnético Espiritual | 194 |
| Sandino y su personalidad carismática, alerta inteligencia y vocación docente | 195 |
| Los sandinistas y su sabiduría campesina | 196 |
| La interpretación de la historia nacional y continental | 196 |

| | |
|--|-----|
| Jorge Eliécer Gaitán | 199 |
| POR ALBERTO ZALAMEA | |
| Vargas y el varguismo | 209 |
| POR ANTONIO J.A. MARTINS | |
| Vargas y el poder varguista | 210 |
| Vargas y el "Laborismo Nacional" | 218 |
| Vargas y la personalización del poder | 229 |
| Pedro Aguirre Cerda. La revolución política, social e industrial de Chile | 233 |
| POR MARCOS ÁLVAREZ GARCÍA | |
| En el valle de Aconcagua | 233 |
| Contexto nacional e internacional | 235 |
| Los comienzos políticos | 236 |
| Triunfo de la Alianza Liberal | 238 |
| Interregno 1924 y 1932 | 239 |
| Formación del Frente Popular | 243 |
| Aguirre Cerda, el gobernante | 247 |
| Logros en el campo de la economía | 252 |
| Gobernar es Educar | 253 |
| Inmigración española y las relaciones exteriores | 255 |
| Proyección de la obra | 257 |
| El gobierno inconcluso. Enfermedad y muerte | 258 |
| Bibliografía | 259 |
| José Figueres Ferrer: El hombre, el político, el estadista | 261 |
| POR VLADIMIR DE LA CRUZ | |
| Introducción | 261 |
| Los años de formación | 261 |
| La formación del hombre | 263 |
| La formación del empresario | 263 |
| El surgimiento del político | 266 |
| La gestación del revolucionario | 269 |
| El revolucionario | 271 |
| El gobernante de facto | 272 |

| | |
|---|------------|
| El pensador, el organizador partidario y el gobernante | 275 |
| La revolución inconclusa y la inevitable | 281 |
| Constructor de democracias | 286 |
| Rómulo Betancourt: Semblanza político-histórica | 289 |
| POR TOMÁS POLANCO ALCÁNTARA | |
| Juan Domingo Perón | 317 |
| POR HUGO CHUMBITA | |
| Origen y formación intelectual de Perón | 318 |
| La matriz histórica del peronismo | 320 |
| La revolución nacional | 322 |
| El proyecto justicialista | 324 |
| Los logros y los límites | 326 |
| Proscripción y exilio | 328 |
| El retorno | 330 |
| Balance | 332 |
| Bibliografía | 334 |
| Jacobo Arbenz | 337 |
| POR CARLOS GONZÁLEZ ORELLANA, EDELIBERTO CIFUENTES, AMADEO GARCÍA ZEPEDA | |
| Prólogo | 337 |
| 1. Jacobo Arbenz: El soldado del pueblo | 338 |
| Síntesis de presentación | 338 |
| 2. Desde su niñez hasta acceder a la escena nacional | 341 |
| El Altiplano de Guatemala: escenario de su juventud | 341 |
| Encuentro que une a María Vilanova con Jacobo Arbenz | 343 |
| 3. Panorama político en que transcurrió la vida de Arbenz | 346 |
| 4. Arbenz y la Revolución de Octubre | 348 |
| 5. Principales realizaciones del gobierno de la revolución | 350 |
| 6. Destacada participación política de Jacobo Arbenz | 350 |
| 7. Arbenz en la Presidencia de la República | 352 |
| 8. Vicisitudes políticas de la reforma agraria | 356 |
| 9. La intervención norteamericana y la caída de Arbenz | 358 |
| 10. Jacobo Arbenz frente a la Historia | 361 |

Víctor Paz Estenssoro en el frío acero de la historia 363
POR CARLOS D. MESA GISBERT

| | |
|--|-----|
| Semblanza | 363 |
| Biografía | 364 |
| El momento histórico previo | 366 |
| El partido | 370 |
| El gobierno Villarroel-Paz Estenssoro | 371 |
| Paz y el estado revolucionario | 372 |
| Paz-Siles-Paz | 377 |
| 1960-1964. La institucionalización de la revolución | 378 |
| La revolución soy yo | 382 |
| La veta militar del nacionalismo | 383 |
| De nuevo la política | 385 |
| En el frío acero de la historia | 385 |
| Doce años en la cumbre del poder | 386 |
| De la revolución al neoliberalismo: ¿Por qué? | 387 |
| El escenario de la confrontación | 389 |
| El tiempo de los conservadores (en la ruta del 21.060) | 390 |
| Episodios de una guerra ideológica | 392 |
| Yo fui el orgullo como se es la cumbre | 395 |

Un bosquejo sobre Fidel Castro Ruz 397
POR SEBASTIÁN JANS

| | |
|--|-----|
| Introducción | 397 |
| Contexto para la emergencia de un líder | 398 |
| El contexto cubano | 400 |
| De Mayarí a La Habana | 401 |
| Nace un líder | 403 |
| El contexto latinoamericano | 405 |
| Nace el comandante | 406 |
| El tiempo de la Sierra Maestra | 407 |
| Los tiempos verde-oliva | 409 |
| Desafiando al titán | 410 |
| El tiempo de los cañones | 412 |
| La exportación ideológica del modelo cubano | 414 |
| El tiempo de la institucionalización castrista | 416 |

| | |
|--|-----|
| La adhesión a la política de la Unión Soviética | 417 |
| El regreso del comandante | 418 |
| El derrumbe de los “socialismos reales” | 419 |
| Epílogo inconcluso | 421 |
| Haya de la Torre y su tiempo | 423 |
| POR LUIS ALBERTO SÁNCHEZ | |
| Introducción | 423 |
| La familia de Haya y la formación política e intelectual de Víctor | 426 |
| La etapa juvenil | 428 |
| Su ideario político | 431 |
| La influyente obra de Mariátegui | 432 |
| Las primeras actividades de Haya de la Torre en Trujillo | 434 |
| La fundación del APRA | 436 |
| El programa del APRA | 436 |
| El ocaso y muerte de Haya | 440 |
| Omar Torrijos en Panamá: el sueño realizado | 443 |
| POR ADOLFO AHUMADA | |
| Devolver a Allende su verdadero lugar en la Historia | 459 |
| POR VOLODIA TEITELBOIM | |
| Signo unitario | 459 |
| Levantó el edificio político y moral del pueblo | 460 |
| Ni un mesías ni un caudillo | 461 |
| Ganar a la mayoría | 462 |
| Una alianza de cara a la nación | 463 |
| El lado positivo del pasado | 464 |
| El poder legítimo | 464 |
| La participación de la gente | 465 |
| Una crisis fabricada | 465 |
| La herencia del bravo | 466 |
| El Cid cabalga | 467 |
| No a la colonia y a los sectarios | 468 |
| Falta una nueva “Operación Verdad” | 469 |

| | |
|---|-----|
| Las trampas de la postmodernidad | 469 |
| Un hombre del futuro | 471 |
| No a la caricatura | 472 |
| Sus últimas palabras | 473 |
| El optimista mira al futuro | 474 |
| La congruencia de la vida y la muerte | 474 |
| El juramento del joven | 475 |
| Los porqués y el cómo de los mensajes perfectos | 476 |

Presentación

A través del ejercicio de distintas misiones internacionales, como también debido al exilio político que sufrí a partir de la década de 1970 y la labor académica que llevé a cabo en Europa y Chile, he constatado el notable desconocimiento que existe sobre la realidad política, social y económica de Latinoamérica. Esta situación prevalece ampliamente en los países del mundo desarrollado, entre los cuales Latinoamérica se asocia a la existencia de abundantes recursos naturales, de bellos parajes y lugares vacacionales, como asimismo al predominio de un abierto desorden político y social. Se observa a este conjunto de países más bien como un amplio patio trasero de los Estados Unidos de N. A., cuyos dictados y orientaciones serían los que de modo decisivo e inapelable determinarían el curso histórico de las naciones Latinoamericanas. Mas grave es el desconocimiento de nuestra realidad histórica, política, social, económica que a menudo se denota por parte de los habitantes y de la clase directiva de los propios países integrantes de la región. En este caso tiende a prevalecer una imagen idealizada de continente con unidad y proyecto propio, más allá de su propio antecedente histórico, pero denotando poco conocimiento efectivo de la realidad que caracteriza, y a menudo distancia, a los distintos países. Los ojos de los pueblos latinoamericanos están, al parecer, mucho más bien dirigidos hacia el norte y al mundo industrial que a la contemplación de su propia realidad y necesidad de un proyecto.

Creo que ninguna de esas dos visiones extremas son efectivas: ni la idealización de un continente con unidad y proyecto definido, ni la imagen de caos y retraso permanente. Sin embargo, la existencia de las mismas pone de relieve el desconocimiento generalizado de Latinoamérica como una realidad política, económica y social que, más allá de los antecedentes históricos comunes, la dibujan como un actor de cierta relevancia en el mundo. Sin duda este conjunto de países carece de la unidad política que le permitiría, posiblemente, alcanzar mayor efectividad en el uso de sus

recursos, soñando quizás con el modelo Europeo. Al mismo tiempo, es posible que tenga aún mucho que recorrer en el camino para convertirse en economías más estables y sociedades más integradas, de modo de enfrentar adecuadamente los nuevos desafíos de la globalización y de la sociedad del conocimiento. Pero también es cierto que los países latinoamericanos han experimentando progresos importantes en su organización y proyección hacia el resto del mundo; existe una cierta solidez intelectual, un progreso en el campo de la educación y de las artes, como también un mejor sentido de la organización política que requiere el progreso efectivo. La mirada a Latinoamérica debe ser, pues, una mirada equilibrada, y libre de interpretaciones instadas por juicios de valor, que atienda con énfasis a la evolución histórica observada.

Existe en alguna medida, y como producto de esas visiones distorsionadas sobre la realidad Latinoamericana, un conocimiento nebuloso y generalmente inapropiado acerca de los líderes políticos de la región. Prevalece, por una parte, desconocimiento acerca de las conducciones y liderazgos políticos que, durante el decisivo siglo XX, trataron de hacer de los países de la región un proyecto con éxito sostenible en el tiempo. Existe, por otra, un juicio un tanto peyorativo de nuestra historia y realidad, colocando incluso en duda nuestra propia identidad marcada por una especie de indeterminación en las relaciones internacionales de una vocería unitaria en la interlocución globalizada.

La visión negativa de una Latinoamérica en permanente desorden, sin proyecto de futuro y dependiente en extremo del poder del norte ha sido, sin duda, un factor preponderante en la calificación superficial de los líderes políticos. Esa visión, sin embargo, contrasta con la rica historia política del siglo XX, en que Latinoamérica juega un rol fundamental en el esfuerzo de los países en desarrollo por abrirse nuevos espacios en el mundo, y en el intento por dotar a los países de un sentimiento de equidad y estabilidad política que por mucho tiempo ha constituido el sueño de una región rica en recursos naturales, pero pobre en medios para explotarlos adecuadamente.

Más de 300 años de dominación española mantuvieron a nuestros pueblos bajo un riguroso aislacionismo, incluyendo un severo control sobre las ideas y las más elementales libertades humanas. La posterior ingerencia de potencias mundiales en lo político y económico de las nuevas Repúblicas, ha sido un factor fundamental en su secular inestabilidad, originada también en sus carencias económicas y sociales, en gran medida también derivadas de la intervención extranjera. El dominio foráneo ha

sido una constante en la historia de la región latinoamericana, y ha contribuido poderosamente a la formación de un concepto reduccionista ajeno a su verdadera proyección, como está aparentemente configurándose en el siglo XXI.

Sin embargo, Latinoamérica ha experimentado distintos esfuerzos para enfrentar sus problemas por medio de cambios de corte más o menos estructural. Las recetas han variado desde estrategias revolucionarias y de izquierda, hasta aquellas más propiciadoras de la libre empresa y el mercado. Distintos liderazgos, sucedidos en los países más representativos de la región, han tratado de conducirlos a un cambio en lo que parece ser un sino histórico ineludible de dependencia y pobreza, un círculo vicioso de larga data y de terribles proyecciones. Con mayor o menor grado de realismo político, distintos líderes latinoamericanos han tratado de quebrar los rígidos marcos que parece imponer la historia, procurando un cambio basado en nuevas ideas y visiones sobre la realidad de país y región. Ese esfuerzo ha conformado, de alguna manera, el devenir del siglo XX en una región que ha buscado salida a las debilidades heredadas como también aquellas manufacturadas durante el difícil período de construcción republicana.

La concepción negativa generalizada que prevalece sobre Latinoamérica no puede ignorar la existencia y participación de aquellos líderes que han procurado colocar a sus respectivos países en el plano de la consideración que merecen. El propósito de este libro es, precisamente, resaltar el aporte de estos conductores políticos en el contexto de su realidad de país. Son ellos representativos de un esfuerzo, de un intento por sacar a los países de la inercia que induce el peso de la historia, y la influencia del poder externo sobre su quehacer. El examen del esfuerzo propiciado por una selección de aquellos líderes en diversos países de la región, sirve como un intento por ilustrar el salto cualitativo que se ha tratado de dar a la historia de un región que, al fin y al cabo, ha ido cambiando con lentitud pero con una marcada insistencia hacia un futuro de mayor progreso, estabilidad y equidad.

Este libro procura rescatar de algunos olvidos intencionales a figuras que tienen en común la búsqueda de un orden social nuevo, la ambición de llegar a establecer una mayor autonomía en los logros económicos, con una visión innovadora del Estado en lo político, como fue el caso del "Estado Novo", de Vargas, en Brasil; el "Justicialismo", de Perón, en Argentina; o el "Gobernar es Educar", de Pedro Aguirre Cerda, en Chile. En definitiva, en todos estos líderes primó su afán común de la búsqueda de una